
令和６年 12月定例教育委員会 会議録 

 
 

１ 日 時  令和６年 12月 24日（火）            開 会  午前  9時 30分 

閉 会  午前  10時 30分 

 

２ 会 場  茅野市役所 ８階大ホール 

 

３ 出席委員 教育長      山田 利幸    同職務代理者  矢島 喜久雄   

教育委員     若御子雅英    教育委員    竹村 節子         

  

 

出席者  こども部長    五味 正     生涯学習部長   上田 佳秋 

こども課長        北澤 賢一      幼児教育課長   笹岡 俊江         

学校教育課長   渡辺 雄一     生涯学習課長   矢嶋 浩行 

文化財課長    小池 岳史     スポーツ健康課長 河西 茂廣              

こども係長    五味 雅美    生涯学習係長   武居 直樹          

教育総務係係長  春日 雅彦    教育総務係主事  小池 智也 

 

 

４ 傍聴者  １名 



12月定例教育委員会次第 

                   日時 令和６年１２月２４日（火）午前９時３０分から 

                   場所 市役所 ８Ｆ大ホール 

１ 開  会 

２ 前回会議録の承認 

３ 報告事項 

   第１号 教育長報告 

   第２号 各課からの報告 

       （１）学校教育課 

         （２）こども課 

       （３）幼児教育課 

       （４）生涯学習課 

         （５）公民館 

       （６）文化財課 

（７）スポーツ健康課 

   第３号 教育委員会共催後援 

        （１）生涯学習課 

        （２）スポーツ健康課 

 

４ 議 案 

  （１）茅野市保育の必要性等の認定に関する規則及び茅野市子育てのための施設等利用給

付の認定の手続に関する規則の一部改正について 

 

５ 検討事項 

   （１）総合教育会議について 

      

６ その他 

（１）市議会１２月定例会一般質問について 

（２）市議会１２月定例会議決結果について 

    （３）令和６年度保育園卒園式及び令和７年度入園式の日程について 

（４）令和６年度小中学校卒業式及び令和７年度入学式の日程について 

  （５）令和７年度地区公民館長の選考について 



  （６）ロングモント姉妹都市交流３５周年記念事業について 

  （７）その他 

 

次回定例教育委員会日程について 

           １月２９日（水）  ９時３０分「８Ｆ大ホール」 

   （ 事務局会議  １月１６日（木）  ９時００分「７０４会議室」） 

 

７ 閉会 



○教育長 

12月定例会を始めます。 

初めに会議録ですが、承認としてよろしいでしょうか。 

 

○全委員 

 異議なし。 

 

○教育長 

後ほど署名をお願いします。 

 続いて、私からの報告になります。 

 ６日に日全員協議会がありました。さらに八並先生がお越しになり、北部中学校を中心にご指導いただき

ました。 

７日はこども人権の集いがありました。今年は長峰中と北部中学校の子どもが、諏訪郡の中で最優秀作文

に選ばれて、２人とも朗読しました。 

10日から一般質問がはじまりました。 

13日、次世代県民会議表彰状を永明小学校の青少年健全育成の関係で伝達がありました。３人の方が賞状

をいただきました。 

16日、記載の通りです。 

17日、米沢保育園のアプローチカリキュラムがあり、クリスマスツリー作りを見学しました。同日の玉川

小ICT教育研究会では、子どもたちが運動についてどのように考えているについて、自分の意見と他人の意見

を集約して、様々なグラフを用いて研究する授業を行っていました。従来のように既存の教材を、パソコン

を使って学習していくのではなく、データを自分で作成して読み込んでいくという新しい方向の授業を行っ

ていて、今度の授業の在り方について大変参考となりました。 

18日、要保護児童対策地域協議会の代表者会がありました。この中で、今までの連携体制を大切にしなが

ら、地域で子どもたちをどのように支援し育てていくかを今まで以上に考えなければいけないという意見が

出されています。 

19日、米沢小の給食訪問がありました。コミュニティスクールとみどり市の方々に応援していただいたも

のです。みどり市の方々が作っている米沢米は、県の基準で普通の農薬の２分の１、肥料の２分の１を使っ

たものを正式な米沢米として認めると言われていますが、それよりもさらに農薬と肥料を少なくしたものを

作っていただいています。 

とても大変なので今年で終わりということで、最後においしい給食会をやっていただいて、真っ白い本当

に宝物のようなお米で、１粒１粒味わうことができました。 

20日、実践大学校の方が見えられて、学校教育で何かを応援したいという話がありました。 

同日、議会最終日、さらに国際クラブの方がロングモントのコンサートや、来年度以降のロングモントの

訪問について話し合いました。 

23日、所用により出席できませんでしたが、宮川小の５年生が教室の中でカフェを開いて、コミュニティ

スクールやPTAの方をお呼びするというイベントがありました。 

21日、仕事納め、28日から５日まで年末年始休業になります。 

続いて、学校教育お願いします。 

 

○学校教育課長 

学校教育課からお願いします。 

まずは、小中学校の年末年始休業についてお知らせします。 

本日から１月７日までの学校が９校、本日終業式になる学校が、永明小、宮川小、金沢小、長峰中の４校

になります。いずれも１月７日の火曜日までとなっています。 

続いて、教育長、教育委員に出席いただく日程になりますが、１月９日木曜日、諏訪地方市町村教育委員

会連絡協議会連絡会が14時15分から16時まで諏訪教育会館で開かれますので、教育長職務代理者の出席をお



願いします。 

14日火曜日、教育支援委員会の答申があります。午前10時から11時30分の予定ですが、市役所６階602会議

室で行います。 

最後に19日水曜日、教育委員会定例会は、午前９時30分から11時30分の予定で、８階大ホールで行われま

す。以上でます。 

 

○こども課長 

こども課からお願いします。 

１月の行事予定ですが、0123広場で開催する通常の講座、おはなし会、相談は表の通りになっています。 

このうち、19日日曜日、0123ひろばで今年度２回目の子育て講座として、運動遊びを年齢で時間を分けて

行います。 

こども課は以上となります。 

 

○幼児教育課長 

幼児教育課からお願いします。  

23日木曜日、保育研究集会が８階大ホールで開催されます。教育長、教育委員のご出席をお願いします。 

29日水曜日、第２回障害児入所審査委員会を開催します。 

その他については、通常の会議になります。以上です。 

 

○生涯学習課長 

生涯学習課です。 

12日、令和７年茅野市二十歳の式典を開催しますので、教育長、教育委員の出席をお願いします。 

24日金曜日、調べる学習コンクール実施・審査委員合同委員会（まとめの会）がありますので、教育長の

出席をお願いします。 

30日、学校開放講座「冬の星空観察」を北部中学校で開催されます。 

31日、茅野市男女共同参画推進会議が開催されます。 

次に図書館ですが、年末年始の休館は１月４日までとなります。 

１月の特別な行事としては、23日、茅野高校図書委員さんと楽しむわくわくおはなし会を全３回で開催し

ます。 

次に中央公民館です。年末年始休館は１月３日までとなります。 

15日、縄文文化講座が22日と併せて２回開催されます。 

23日、分館長主事連絡会長会及び専門委員会合同会議、地区連絡会長会議があります。教育長の出席をお

願いします。 

29日、あなたは大丈夫？フレイル予防講座の１回目が開催となります。こちらは図書館と連携して展示な

どを行います。 

生涯学習課は以上です。 

 

○文化財課長 

尖石縄文考古館からお願いします。 

考古館には、蛇をかたどったと思われるような模様のついた土器がたくさんあります。来年は巳年ですの

で、４日から「蛇体装飾の土器」というロビー展を開催します。 

このイベントに関連して、19日には「干支にちなんで蛇体把手付土器を使ってみよう」という講座を開催

します。 

12月20日から受付を開始して、瞬く間に定員になってしまいました。 

続いて、八ヶ岳総合博物館/神長官守矢史料館をお願いします。 

４日に博物館の書き初め教室を行います。 

同日、ミニ展示「まだまだあったよ、知らなかった！諏訪ことば」の第２弾を開催します。 



さらに同日、神長官守矢史料館で、企画展「巳年の古文書」ということで、巳年にちなんだ文書を展示し

ます。 

26日、現在写真展「干す」を開催している西村豊氏のギャラリートークの２回目を開催します。 

12月20日土曜日に行った第１回では、子どもから大人まで約40人の参加があり、盛況でした。 

文化財課からは以上です。 

 

○スポーツ健康課長 

スポーツ健康課です。 

８日に第５回運動部活動地域移行検討委員会を予定しています。 

その他スポーツ推進委員の定例会、生涯スポーツ健康講座「ニュースポーツ体験会」を予定しています。 

以上になります。 

 

○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

議案第３号「教育委員会共催後援」お願いします。 

 

○生涯学習課長 

生涯学習課関係ですが、９件の後援申請があり、すべて承認の方向で処理しています。 

 

○スポーツ健康課長 

スポーツ健康課の関係ですが、11月21日から12月20日受け付け分としてご覧の７件の後援申請があり、す

べて承諾としています。 

 

○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

 議案１号「茅野市保育の必要性等の認定に関する規則及び茅野市子育てのための施設等利用給付の認定の

手続に関する規則の一部改正について」お願いします。 

 

○幼児教育課長 

この茅野市の保育の必要性等の認定に関する規則は、保育園の入所に必要な認定事由とその手続きについ

て定めています。 

また、茅野市子育てのための施設等利用給付の認定手続きに関する規則は、新制度に移行していない幼稚

園や認可外保育施設の利用給付の認定に関する手続きについて定めており、今回の改正はそれぞれの認定手

続きに必要な申請書の様式改正となります。 

様式第１号は、保育園の入所申し込みのときに提出される申請書となっています。 

申請書中にある「保育の利用を必要とする事由」に必要な添付書類について、保護者の負担軽減を図るた

め、書類の削減をするための改正となります。また、茅野市子育てのための施設等利用給付の認定手続きに



関する規則についても、同じ内容での様式改正となります。 

この規則は令和７年４月１日からの施行となります。 

ご審議をよろしくお願いします。 

 

○教育長 

 意見・質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

 その他１「市議会１２月定例会一般質問について」お願いします。 

 

○こども部長 

12月定例会の一般質問について説明をお願いします。 

その他の１の資料をご覧ください。 

12月定例会ですが、５名の議員から５件の一般質問をいただいています。質問の答弁について要旨をお答

えさせていただきます。 

まず佐々木美智子議員より「人口減少下における市内小学校の統合と学校のあり方について」小項目４点

いただいています。 

小項目１については、R6の児童数は2,782人、出生数の推計でR12は685人減少し2,097人と予想。 

児童数減少で、グループ学習、グループ討議の機会は、減少が考えられる。 

小項目２については、知識の伝達だけでなく、社会性の育成、価値観の形成、多様な学びの機会の提供で

あるが、時代の変化に伴い、多様な学びを提供できる場へと進化させる必要がある。市では、「縄文のビー

ナスプラン」を展開している。 

小項目３については、PTAやｺﾐｭﾆﾃｨｽｸｰﾙなどの連携により、子どもの健全な成長を促す取組みが行われてい

る。 

 小項目４については、憲法第26条により、すべての子どもは等しく学ぶ権利を有し、教育の自由とは、

親や子ども自身の考えを尊重するもので、教員へは、憲法第23条により、教育への不当な支配・介入が禁止

されている。と回答させていただきました。 

 次に両角直樹議員から「小学校再編の方向転換による今後の行財政改革プラン２０２３への影響につい

て」５点いただいています。 

小項目１、２については、市長から答弁をさせていただきました。答弁に入る前に市長から市が進める行

政改革について簡単に説明がありました。市が進める行財政改革は、単に予算を削る、事業をやめる、施設

を統合・廃止する等ではなく、時代の変化に合わせ、まちづくりの「やり方」「仕組み」を変えていくこと

を重要としている。と説明さえていただき、小項目１については、優先改革事項」31事項の4事項が取組完了。

残りの事項も概ね順調に実施。小項目２については、財政面、施設面積に、削減目標を掲げていない。また、

他の優先改革事項と関連づけはなく、影響はない。と回答させていただきました。 

小項目３からは教育長が答弁し、教委は、児童数の減少、施設更新時期の集中を課題とし、今後、小学校を

集約する必要があると考え、市民に示す教委素案作成のため、R6.6「素案検討委員会」を立上。検討を進め

る中、委員、保護者アンケート、地域の方の意見等から、行政が示す素案の賛否ではなく、現状理解と、子

どもの教育の最適環境を、多くの市民と共に考えることが最善とし、素案検討を教委の判断で止めた。 

学校のあり方は、これからの子どもや地域コミュニティーに関わる大変大きな課題であり、丁寧に進めてい

く。 

小項目４については、通学区域は、規則で定められ、就学すべき学校は、法施行令により教委会が指定する。 

通学区域についても、現在の枠組に捕らわれず、学校のあり方検討の中で見直す。 

小項目５として、この計画は、H30.3 教委で策定。策定時に学校のあり方は課題となっていない。学校のあ



り方が定まったら、「市小中学校管理計画」を見直す。なお、児童の安全安心を守る必要な補修工事は、随

時実施。と回答させていただきました。 

次に向山平和議員から「学校給食無料化について」小項目を４点いただきました。 

全て市長が答弁し、小項目１については、多くの市内外の方の声と受け止めている。 

毎年の財源確保が大きな課題。今後も学校給食法の規定に基づき、保護者にご負担をお願いしたい。 

小項目２については、給食費全額公費負担には、年間約2億7700万円必要。市の小中学校給食関連費は、年

間約2億4700万円。無償化と給食運営費を合わせると、年間約5億2400億円が必要となる。国県の財政支援が

ある場合は、検討したい。 

 小項目３については、国から11月末臨時交付金の通知があり、「物価高騰による小中学校の保護者の負

担を軽減するための学校給食費等の支援」のメニューはあるが確定では無い。引続き国の動向を注視し、臨

時交付金が利用できれば、補助を考えたい。 

 小項目４については、物価高騰等により、R7給食費の値上げについて、「給食費検討委員会」で検討が

必要な状況だが、国の動向を注視し、臨時交付金があった場合は、値上げ分の補助金増額も考えたい。 

と回答させていただきました。 

次に木村かほり議員から、「茅野市における自然保育の取り組みについて」小項目３点いただいています。 

小項目１については、保育園では、絵本の読み聞かせ・運動遊び・食育・幼保小連携・一日保育士体験・

豊かな自然の中で感性を育むこと・友達と遊ぶ中で人間関係を育むことを大切に、各園の自然環境を含めた

立地条件、地域資源を活用した特色ある保育を行っている。 

 小項目２については、市内公立保育園は、茅野市独自の総合的な保育をバランス良く展開することを大切

にしているため、「信州やまほいく」の申請は考えていない。 

 小項目３については、自然環境を有効活用し、子どもの自主性を育む環境を整備する。また、市内の「信

州やまほいく」認定施設と情報共有し、互いに高め合い保育の質の更なる向上を目指す。 

 と回答させていただきました。 

 

○生涯学習部長 

続いて伊藤勝議員から、質問番号13番「諏訪鉄山の今後の活用について」小項目３点の質問をいただきま

した。 

１点目については、諏訪鉄山は北山地籍一帯で「褐鉄鉱」を採掘した鉱山。S12 年の日中戦争を契機に本

格的に採掘が始まり、S19 年には軍需産業として採掘が進められた。その鉱石運搬のための「鉄山鉄道」が

布設され、鉄道の工事には、学徒や一般人を勤労奉仕に動員して建設が進められた。しかし、終戦とともに

採掘が中止となり、鉄山鉄道のレールは撤去され、鉄道敷きは無償で地元に寄付され、今は八ヶ岳山麓と市

街地を結ぶ幹線道路となっている。 

諏訪鉄山では、捕虜や朝鮮人、学徒などを含め、多いときでは 2,000人を超える人々が働いていたと認識し

ている。 

２点目については、大切な歴史を後世に伝えるために、八ヶ岳総合博物館に収蔵されている資料のミニ展

示や、諏訪鉄山の現地を歩く会の開催などについて検討している。 

３点目については、公民それぞれが諏訪鉄山の歴史を後世に伝えるべく、様々な活動を行ってきた。今後

も、展示や見学会を通し、採掘の背景など諏訪鉄山の辿った歴史を正しく、広く知っていただくとともに、

将来のまちづくりを担う子どもたちに向けて、しっかり後世に語り継いでいきたいと考えている。 

と回答させていただきました。 

以上です。 

 

○教育長 

 意見・質問ありますか。 

 

○竹村委員 

 信州やまほいくとは、どんな保育でしょうか？ 



 

○幼児教育課長 

 信州やまほいくは、自然を環境設定している保育です。 

 信州やまほいくの認定を受けている園は、野あそび保育ささはらと、認可外保育の「ぽっこ」が該当しま

す。週に15時間以上屋外活動を行っています。 

 一方、自然型保育というものもあり、これは週に５時間以上自然保育を行うことが条件になっています。 

はいありがとうございました。 

 

○竹村委員 

 職員は、特別な資格や講習を受けるのでしょうか？ 

 

○幼児教育課長 

 特別な講習等は無く、給与についても差はありません。 

 

○教育長 

 茅野市の保育園は、申請すれば自然型保育の認定は受けられますが、あえて申請はせず、読み聞かせをは

じめとした運動体験、食育などの特色を生かした茅野市が他の保育を目指しています。これは、移住検討者

たちにとっても魅力的に映るようです。 

 他に意見質問ありますか。 

 

○竹村委員 

 鉄山について広めていく活動を具体的に教えてください。 

 

○文化財課長 

 武田鉄也さんの絵本を使って北山小学校では、地域の歴史を学ぶ取り組みを行っています。加えて、先生

方には、絵本の中にある捕虜との話を取り上げて、教育の在り方を学んでいます。 

 

○竹村委員 

 以前、北部中学校で読み聞かせと絵本の時代にこどもだった人にお話をしてもらうイベントがありました。

当時の人の生の声を聴くことによって、自然と当時の捕虜との関係や、鉄山について理解が深まるのではな

いかと感じました。 

 

○教育長 

 この鉄山で収容されていた捕虜の死者はわずか２名で、全国的にも珍しい収容所でした。茅野の人たちの

素晴らしさを伝えていると思います。 

次に、その他２「市議会１２月定例会議決結果について」お願いします。 

 

○こども部長 

その他２の資料をご覧ください。 

市議会12月定例会は、12月20日に閉会しました。市が提出した議案はすべて承認可決、同意がされていま

す。 

教育委員会に関係する議案については、議案第79号、82号、83号、85号となっています。以上です。 

 

○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 



 なし。 

 

○教育長 

次第を戻り検討事項「総合教育会議について」お願いします。 

 

○学校教育課長 

例年ですと、８月と年明２月に総合教育会議を開催しています。今年度についても、年明け２月に開催を

予定しています。 

本日教育委員の皆様には、次回１月定例会を目途に、総合教育会議の中で市長と議論したい内容を考えて

いただければと思います。 

 以上です。 

 

○教育長 

 その他３「令和６年度保育園卒園式及び令和７年度入園式の日程について」お願いします。 

 

○幼児教育課長 

 幼児教育課からお願いします。 

令和６年度の卒園式については、私立保育園は３月15日から20日の間で、公立保育園については、３月21

日金曜日に開催します。 

令和７年年度の入園式については、公立保育園は、４月１日、よこうち認定こども園、野あそび保育ささ

はら保育笹原も同じ４月１日になります。 

その他の私立園については、調整中ですので１月定例会でご連絡します。 

以上です。 

 

○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

 その他４「令和６年度小中学校卒業式及び令和７年度入学式の日程について」お願いします。 

 

○学校教育課長 

まず卒業式についてです。３月18日に小学校、３月19日に中学校の卒業式がありますので、教育委員の皆

様の出席をお願いします。 

３月25日は、14：30から、新任校長辞令交付式・着任式打ち合わせがあります。 

同日、16：00から退職教職員、転任・昇任校長及び教頭送別式永年勤続教職員表彰状･感謝状贈呈式を８階

大ホールで行いますので、教育委員の皆様の出席をお願いします。 

次に、新年度入っての行事になりますが、４月１日に新任校長辞令交付式が、7：40から市役所で行われ、

終わり次第着任式ということで各学校へ校長先生をお連れいただきます。これは午前中、 

４月４日、令和７年度小中学校の入学式を行う予定です。 

午前９時から中学校、午後12時50分頃からは、小学校の入学式になります。 

 よろしくお願いいたします。 

 また、参考として、高校入試後期選抜入学予定者の発表は、３月21日金曜日で予定されています。 

以上です。 

 



○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

 その他５「令和７年度地区公民館長の選考について」お願いします。 

 

○生涯学習課長 

令和７年の地区公民館長の皆様ですが、ご覧の方々にお願いする予定になっています。 

７年迎えましたら、委嘱書をお渡しする予定です。 

以上です。 

 

○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

 その他６「ロングモント姉妹都市交流３５周年記念事業について」お願いします。 

 

○生涯学習課長 

本日、資料はありません。 

来月の教育委員会で詳細をご説明しますが、ロングモントとの姉妹都市交流が35周年を迎えるということ

で、３月18日から４日間の日程でロングモントから、市長、議員、姉妹都市交流協会の方々併せて13名が茅

野市においでいただくことになっています。 

３月20日にメイン行事である記念式典を行います。会場は市民館なります。 

記念式典の後は、ロングモントハイスクール選抜の皆さんと、東海高校の皆さん、それから市内４中学校

の皆さんの吹奏楽部による合同演奏会の開催となります。 

 こちら２回目の開催ということになるのですが、前回は平成30年のコロナ禍で中止になってしまったので、

待望の開催ということになります。 

その他、市長さん等々は、茅野市内の視察、交流なども考えています。 

教育長、教育委員の皆様にも是非ジョイントコンサートにご臨席いただきたいと考えています。 

以上となります。 

 

○教育長 

 意見質問ありますか。 

 

○全委員 

 なし。 

 

○教育長 

 事務局からお願いします。 

 

○教育総務係長 



１月定例教育は、１月29日水曜日、９時半から８階大ホールで行います。 

事務局会議については、１月16日の木曜日、９時から７０４の会議室で行います。 

事務局からは以上です。 

 

○教育長 

 以上で、12月定例教委を終わりにします。 



 令和７年１月 29日 

 

茅野市教育委員会            教育長 

 

 

同職務者代理 

 

 

委    員 

 

 

委    員 

 

 

委    員 

 

 

こども部長 

 

 


